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葛芬芬表示，首先，消费者在挑
选卫生巾时，应仔细查看包装上的标
识，优先选择标有“灭菌”或“消毒”
的，这类产品比无标识的卫生巾更安
全，选择棉质、薄款卫生巾。

其次，生理期尽量穿着宽松、通
风的裤子，卫生巾使用超过2小时应

及时更换。这是因为卫生巾上的血
液，是细菌繁殖的营养基，如果细菌
繁殖，可能导致外阴炎症等病变，特
别是本身有妇科疾病的女性，更应及
时更换。

据媒体报道，卫生巾国标起草单
位工作人员表示，现在整个卫生巾行

业都在围绕此次卫生巾“风波”想办
法。尽管标准制修订过程较长，但会
尽快地推出来，然后广泛地征求意
见。“如果将来真的有医用卫生巾推
出的话，那一定会更利于患者的恢
复。”章芳表示。

记者 陆麒雯

最近冲上热搜的
“医用卫生巾”

近日，各大卫生巾品牌因“虚标长度、卫生标准低”持续引
发争议，“医用级卫生巾”一度冲上热搜。卫生巾是数亿女性
日常使用的基本生活物资，其质量标准问题自然会引发广泛
关注。不同级别的卫生巾有何区别？到底应该选择怎么样的
卫生巾？记者就此展开调查。

此前有多名博主测出，国内部分
知名卫生巾品牌在长度、填充物方面
均掺有“水分”——长度为280毫米
的卫生巾，实际长度仅为250毫米；
ABC、苏菲、高洁丝等知名卫生巾品
牌也存在“偷工减料”的问题。

根据《卫生巾国家标准 (GB/T
8939-2018)》，卫生巾的全长偏差范
围为±4%。在长度之外，卫生巾的
pH值、吸水倍率等标准也引起了网
友的热议。

11月22日，ABC官方微博发布
创始人邓景衡的致歉视频，“我们在
这里郑重承诺：12月份就会有部分产
品实现国标零负差，2025年3月全线
产品实现国标零负差，有差的也是正
差。也恳请大家给我们一些时间来
做调整。”

此外，苏菲卫生巾所在地上海市
市场监督管理局工作人员称，他们将
介入调查，“如果卫生巾实测长度超
出国家标准范围值，就属于不合格，
后续相关部门会联系企业核查的。”

11月25日，记者在各大电商平
台检索发现，只有“医护级卫生巾”

“医用妇科护垫”这两款打着“医”字
号的相关产品，平台在线工作人员表
示这几天来咨询医用卫生巾的消费
者较多，声称“采用比卫生巾更严苛
的执行标准”。

而以“医用卫生巾”作为关键词
搜索，显示无结果。有业内人士向记
者表示，电商平台不少商家标注的

“医用卫生巾”是蹭流量的做法，已有
电商平台要求商家修改产品表述。

根据《一次性使用卫生用品
卫生要求》以及《T/NAHIEM
003-2017医护级卫生巾（含卫
生护垫）》相关标准，卫生巾共有
普通级、消毒级、医护级、医用级
4种类别。而医用级卫生巾作
为目前最高标准卫生巾，在生产
过程中需要达到医用无菌标准，
不得检出真菌、细菌。

医护级别以上的卫生巾和
普通级卫生巾有何不同？专家
表示，这几种卫生巾生产标准不
同，医护级别以上的比普通级要
求更高，除了需要按国家标准生
产外，生产标准比普通级卫生巾
在细菌指标、重金属指标、原材
料要求、无菌生产环境要求等方
面要求更加严格。

不过，一位医护级卫生用品领
域的专家指出，《医护级卫生巾（含

卫生护垫）》行业标准中的医护级
别以上的卫生巾，并非用于医学
治疗相关的卫生巾或护理垫。

记者采访了宁波多家医院，
均表示医院内并没有“医用卫生
巾”这种说法，在医疗相关用品
中也没有这一类物品。宁波大
学附属人民医院（鄞州人民医
院）妇科章芳副主任医师告诉记
者：“妇科医生为患者做检查时
会用到一次性医用中单，相对于
一般产品来说，它在生产过程的
杀菌灭菌上会更加严格，但都无
法做到完全无菌。”

章芳表示，即使是刚结束生
产的产妇、进行妇科大手术或大
出血后的患者，使用的也是自行
购买的卫生巾，只要是正规厂家
生产的卫生巾，完全可以满足需
求。

记者了解到，妇科医生在临床中经
常会遇到因为卫生巾选择不当或使用
不当引发的疾病。

30岁的林小姐是一位电商客服，忙
起来的时候在工位上一坐就是半天。

“双十一”期间她忙得天昏地暗，刚好赶
上来例假，她连去厕所的时间都没有，
没有及时更换卫生巾。例假结束后，她
出现了白带增多、瘙痒的症状，很不舒
服，于是来到宁波市医疗中心李惠利医
院就诊。

妇科葛芬芬主任医师检查后发现，
林小姐患上了细菌性阴道炎。致病原
因则是她卫生巾换得不够勤快，长时间
坐在座椅上，闷热、不透气的环境让细
菌滋生。再加上前段时间工作强度高，
休息不好，抵抗力下降。

“像林小姐这样的患者不在少数，
容易反复发作，常见于已婚妇女。劣质
卫生巾或者已经产生霉变的卫生巾，也
容易导致霉菌性阴道炎。还有一部分
患者则是对于卫生巾的某些材料过敏，
如果卫生巾的透气性不好，长期闷的
话，可能会得接触性皮炎，出现发红、发
痒。但一般情况下，卫生巾的质量不会
对月经量和内分泌产生影响。”葛芬芬
说。

采访中，章芳还提到了棉条的使用
情况，在年轻人中使用较多，但她不太
建议用棉条。“棉条所存在的安全隐患
比普通卫生巾更高，毕竟是要内置使
用，如果质量不过关的话感染几率更
高。一般只有在游泳运动员等特殊人
群中才会使用。”

章芳建议，消费者在购买卫生巾时
没必要囤货，应该买多少用多少，“保存
上要放在干燥阴凉的地方，不然很容易
滋生霉菌。此外，卫生巾也有一定的保
质期，随着时间增长，防腐防霉作用失
效，里面的菌落数就容易超标。”

目前，市面上还有打着“治疗痛经、
消炎”旗号的卫生巾，对此，章芳认为这
些产品的质量是否过关不得而知，治疗
痛经的作用可以说是微乎其微。

59岁的朱女士（化名）与同龄人不一
样，年近花甲的她依然充满热情，她喜爱购
物和旅游，拥有年轻的心态。可大约半年前
开始，朱女士感觉越来越力不从心，双眼像
是蒙上了一层薄纱。她看手机或者电脑时
间稍微长点，便感觉头昏脑胀，一片模糊，
这些都严重影响了朱女士的工作和生活。

经朋友推荐，朱女士来到了宁波鄞州
眼科医院，找到了知名白内障手术专家吴

仁毅院长。初步检查结果显示，朱女士双眼
视力为0.4，双眼晶状体均已出现不均匀浑
浊，也就是白内障。同时，她还有很严重的
老花眼。

经过进一步全面详细的检查，吴院长
基于朱女士的眼部条件及用眼需求做了进
一步详细的沟通。朱女士日常工作生活中
离不开手机和电脑，并有开车、运动、旅游
等需求。吴院长介绍，现在已进入微创无刀

白内障手术时代，无刀白内障手术微创、更
精准更安全，再植入连续视程人工晶体可
实现看远、中、近都清楚的优越视觉效果，
可以一次性解决近视、远视、散光、老花眼
等问题。为了获得更好的视觉质量，她立刻
决定接受这一手术方案。

手术中，吴院长全神贯注地操作飞秒
激光白内障手术系统，并在高倍显微镜下
在她眼球内进行精细操作，分别在两天内

各花了10分钟左右时间，就为朱女士的双
眼完成了“白内障超声乳化联合连续视程
人工晶状体植入术”。

术后复查时，朱女士感觉双眼的视力
回到了年轻时的状态。超出预期的清晰让
朱女士激动不已，从未想过自己还能再次
拥有如此清晰的视力，后悔自己没有早点
做手术。

吴院长特别提醒，如果白内障影响到了
日常的工作、学习和生活，就应该考虑进行
白内障手术，让五彩缤纷的外部世界重回眼
前。 记者 陆麒雯 通讯员 刘笑言

一看手机就头晕眼花，做完手术她却大呼“后悔”……

“医用卫生巾”
只是蹭流量的说法？

医生：行业内并没有“医用卫生巾”的说法

卫生巾选择或使用不当
确实会致病
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普通级卫生巾如何挑选？
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竟然不存在？
医生：行业内并没有这样的说法……


